

EXPORTACIONES A NIVEL PAIS  
ENTRE ENERO Y OCTUBRE

USD 3.168M

EXPORTACIONES PROVINCIALES  
ENTRE ENERO Y OCTUBRE

USD 1.362M



SANTA CRUZ

# QUIENES SON LOS DUEÑOS DEL NEGOCIO MINERO

Por Diego Mayorga Díaz

Luego de más de 30 años de actividad, la minería en Santa Cruz se consolidó como líder en la producción y exportación de metales preciosos en Argentina, destacándose en la extracción de oro y plata. Sin embargo, en a lo largo del 2024, la Provincia empezó a enfrentar nuevos retos y oportunidades vinculadas al cierre de minas, la atracción de inversiones y el fortalecimiento institucional del sector.

En lo que va del año, Santa Cruz mantuvo su liderazgo en la producción de minerales, con una producción cercana a 700.000 onzas de oro y más de 15 millones de onzas de plata. Las exportaciones mineras representan el 80% del total



La Provincia es la mayor exportadora minera del país. En los primeros diez meses, la actividad generó ingresos por más de U\$S1300 millones. Qué empresas operan y a quiénes pertenecen

de lo que la jurisdicción gobernada por Claudio Vidal comercia al exterior, lo que generó ingresos superiores a los 1.362 millones de dólares en los primeros diez meses del año. Estos números posicionan a Santa Cruz como el mayor exportador minero del país, aportando el 42% a nivel nacional.

El crecimiento sostenido del sector también se reflejó en el empleo, con más de 9.000 puestos directos, provocando un efecto multiplicador en la economía regional. Esta dinámica laboral fue fundamental para localidades como Gobernador Gregores, donde el sector minero impulsó el desarrollo socioeconómico del municipio y de la zona.

No obstante, el cierre de la mina Manantial Espejo, operada por Pan American Silver, marca un hito en la gestión minera de Santa Cruz, siendo el primer proyecto en aplicarse bajo la Ley Provincial N° 3751 de cierre de minas. La normativa, sancionada en 2021 como la primera de esta naturaleza en el territorio nacional, establece procedimientos específicos para la recuperación ambiental y la reestructuración socioeconómica de las

### TRES CERROS EXPLORACIONES

■ Origen: Argentina

La empresa, dedicada exclusivamente a la exploración de áreas mineras, fue fundada en la provincia de San Juan en 2015 y es gerenciada por los geólogos Claudio Lucero y Facundo Flores, recibidos de la UNSJ con 20 años de experiencia en la materia. Dentro de Santa Cruz, cuentan con el control del 65% del proyecto Cachi, de 3 concesiones en 17.500 hectáreas.



### MIRASOL RESOURCES

■ Origen: Canadá

Desde febrero de este año, el presidente, CEO y director de la compañía es Tim Heenan, que cuenta 30 años de experiencia en la minería del centro y del sur de América. La empresa tiene el control de los proyectos Claudia, Libanesa y Sascha, todos de exploración, pero no registra ninguna ganancia desde marzo de este año.



### UNICO SILVER

■ Origen: Australia

La empresa controla dos proyectos: Conserrat y Pingüino, ambos de exploración avanzada y ubicados en Cerro León. Su gerencia recae sobre Todd Williams, fundador también de Circum Pacific. En junio, la compañía reportó una pérdida anual global superior a los 3 millones de dólares, de los cuales 1,1 se gastó en exploración



### NEWMONT GOLDCORP

■ Origen: Estados Unidos

Liderada por Tom Palmer, es la única minera dentro del selecto grupo de las 500 compañías más cotizadas del mundo, el último año registró ganancias por arriba de los 11 millones de dólares. En Santa Cruz, maneja la producción de oro en Cerro Negro, donde hace unos meses hubo una clausura preventiva, tras el fallecimiento de dos operarios intoxicados con gases adentro de una área prohibida de la mina.



### PAN AMERICAN SILVER

■ Origen: Canadá

Con gran presencia en la Cordillera de los Andes, especialmente en Perú y Bolivia, es otra de las grandes mineras, su último reporte de ganancias corresponde a 2021, con ingresos de 1.631 millones de dólares. Cuenta dos operaciones de oro en Santa Cruz: una en Cerro Moro y otra en Manatial Espejo, donde se encuentra en retirada. La empresa es manejada por una junta de directores compuesta por 9 miembros.



comunidades perjudicadas, justamente donde el epicentro es la localidad de Gobernador Gregores.

El proceso de cierre, en el que participa activamente el Gobierno Provincial junto con empresas y la comunidad, busca mitigar el impacto económico mediante proyectos de desarrollo alternativos y la creación de nuevas fuentes de empleo.

El plan incluye actividades de remediación ambiental para asegurar que las áreas intervenidas sean recuperadas y

## ACTUALMENTE, EN LA PROVINCIA HAY 24 PROYECTOS DE MINERIA, MANEJADOS POR UN TOTAL DE 16 EMPRESAS



Con una extensión de 75.000 kilómetros cuadrados, un 30% del territorio provincial, el Macizo del Deseado es donde se concentra la explotación de oro y plata.

puedan tener un uso alternativo en el futuro, cumpliendo con los estándares internacionales de sostenibilidad.

En paralelo al cierre de Manatial Espejo, la administración santacruceña busca fomentar nuevas inversiones en el sector minero.

Hace unos días, una misión comercial sueca visitó la provincia para explorar oportunidades de colaboración en minería sustentable. Este intercambio, encabezado por la secretaria de Minería de la Provincia, Nadia Ricci, se centró en el desarrollo de tecnologías limpias y buenas prácticas, alineadas con los objetivos de sostenibilidad y responsabilidad ambiental.

En octubre, el Gobierno Provincial, estableció un régimen de 7 días de trabajo y 7 de descanso para impulsar las contrataciones en el sector.

## CERRADO GOLD

■ Origen: Canadá

La empresa tiene tres proyectos en Santa Cruz, dos de producción en Don Nicolas, por la cual pagó 45 millones de dólares por la mina, y las Calandrias, además de uno de exploración en Michelle. Su presidente es Cliff Hale-sanders. Para junio de este año, registro ganancias por 34,74 millones de dólares. Asimismo, tiene proyectos de litio en el norte del país.



## FREDONIA MINING

■ Origen: Canadá

La compañía tiene un proyecto de exploración avanzada en el Dorado Monserrat, donde en su último reporte registró el hallazgo de 2.248 millones de dólares en equivalente a onzas de oro. Su presidente y director es el argentino Ricardo Auriemma, doctor en Ciencias Naturales de la Universidad de La Plata.



## NEWPEAK METALS

■ Origen: Australia

La corporación comparte la exploración del proyecto Chachi con Tres Cerros. Es gerenciada por Brian Moller y además cuenta con operaciones en su país de origen y Canadá. En su último reporte, señaló planes de desinversión en Argentina por falta de financiación, aunque también destacó el potencial en la Provincia.



Además, el gobierno provincial señaló que redoblará esfuerzos en conjunto con la estatal FOMICRUZ y el Servicio Geológico Minero Argentino (SEGE-MAR) para impulsar la exploración en el Macizo del Deseado, región clave con potencial para nuevos descubrimientos. Este esfuerzo busca atraer inversiones y garantizar la continuidad del desarrollo minero en el mediano y largo plazo.

Por otra parte, como parte de las iniciativas para mejorar la gestión minera, el Banco Mundial presentó dos informes a la Secretaría de Minería: uno sobre el análisis del sistema catastral y otro de autoevaluación de la gestión minera. Los estudios fueron realizados por un equipo de expertos internacionales liderado por el geólogo español Enrique Ortega Girones,



La intendenta de Gobernador Gregores, Carina Bosso, dijo que el impacto del cierre de la mina de Manatíal Espejo es "doblemente perjudicial para la comunidad"

## DESDE SU ASUNCION EL AÑO PASADO, LA GESTION PROVINCIAL APUNTA AL DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA MINERIA

que cuenta con vasta experiencia en la gestión de catastros mineros a nivel global.

Según el consultor del Banco Mundial, Daniel Jerez, estos informes son fundamentales para mejorar la transparencia y eficiencia en la administración de concesiones mineras. La provincia busca implementar un plan estratégico que contemple la incorporación de recursos tecnológicos, la capacitación de personal y el aumento del presupuesto destinado a la

Además de oro y plata, en la Santa Cruz también se explota arcilla y hay un potencial para extraer uranio.



## YCRT

■ Origen: Argentina

El caso más apartado de la Provincia, ya que su enfoque es el carbón y el abastecimiento eléctrico, aunque lleva años en una crisis que la ha llevado a ser considerada como una de las empresas estatales más deficitarias del país por la falta de producción. Su interventor actual es Pablo Gordillo y los planes del Gobierno Nacional es la reconversión a un modelo con una participación privada no mayor al 49% de las acciones.



## FOMICRUZ

■ Origen: Argentina

Es la minera estatal de la provincia de Santa Cruz. Su presidente es Oscar Vera. Colabora con socios privados como Patagonia Gold y lidera proyectos en el Macizo del Deseado. Además, tiene proyectos de procesamiento de pórfidos y una red de estaciones de servicio orientada a garantizar el suministro de combustibles en zonas remotas de la provincia. La empresa todavía no ha revelado resultados financieros.



## ANGLOGOLD ASHANTI

■ Origen: Sudáfrica

Cuenta con la operación de la producción de oro en Cerro Vanguardia. Desde 2021, la empresa es dirigida por Alberto Calderon. Dentro de su último reporte obtuvo una utilidad global de 313 millones de dólares en los seis meses transcurridos hasta el 30 de junio de este año, por un aumento del 12% en la producción de oro durante el segundo trimestre impulsó la producción semestral casi un 2% más a 1,254 millones de onzas.



## PATAGONIA GOLD

■ Origen: Canadá

Es una de las compañías con más presencia en Santa Cruz, con un total de 5 proyectos: tres de exploración en Josefina, La Manchuria y Tornado-Huracan, pero con el yacimiento inactivo de Loma de Leiva y la reingeniería en Mina Martha. Su CEO desde 2015 es Christopher Van Tienhoven. En junio de este año, la empresa registró una ganancia de 1,919 millones de dólares para lo que va del 2024.



## MCEWEN MINING

■ Origen: Canadá

Cuenta con la producción de Plata en San Jose como controlador secundario con el 49% del proyecto. La empresa es liderada por Robert McEwen, heredero del fundador de la empresa y uno de los canadienses más ricos del mundo, con una fortuna avalada en 800 millones de dólares.

Para septiembre de este año, la compañía registró ganancias por 30,572 millones de dólares.



## CIRCUM PACIFIC

■ Origen: Australia

La compañía tiene un pequeño porcentaje de la exploración en Conserrat, compartida con Unico Silver. De acuerdo a la información disponible en LinkedIn, la compañía se presenta como una exploradora de oportunidades, pero que no se centra en la búsqueda de ganancias, con un cuerpo menor a 10 empleados.



## HOCHCHILD MINING

■ Origen: Reino Unido

La empresa cuenta con un proyecto de exploración de oro en Mosquito y otro de producción de plata en San Jose. Su presidente es el heredero Eduardo Hochschild. En lo que va del 2024, la compañía registró ganancias provisionales por 391,7 millones de dólares, un 25% superior en relación al año anterior.



## SILVERSAND RESOURCES

■ Origen: Canadá

En Santa Cruz, opera en el proyecto de exploración avanzada de Plata de Virginia, de 73,411 hectáreas, aunque su proyecto principal, Corner Pocket, se encuentra en Terranova, Canadá. Fue fundada en 2018 y su presidente y CEO es Keith Anderson. 31 de julio de 2024, la empresa reportó una pérdida neta de 0,23 millones de dólares canadienses.



Una misión comercial sueca se presentó ante el gobierno provincial en búsqueda de proyectar inversiones en materia de minería.



La secretaria de Minería, Nadia Ricci, adelantó que áreas mineras inactivas serán reactivadas o revocadas.

gestión minera. El objetivo es no solo facilitar el otorgamiento de concesiones, sino también fortalecer el marco institucional para atraer inversiones y garantizar un desarrollo sostenible.

En esa línea, la adhesión provincial el Régimen de Incentivos a las Grandes Inversiones (RIGI) también se presenta como clave para el desarrollo minero. Sin embargo, por falta de consenso gremial y político, la incorporación a la norma no se aprobó en la Legislatura.

De esta manera, la minería de oro y plata en la provincia de Santa Cruz enfrenta el desafío de diversificar su matriz productiva y garantizar la sostenibilidad a largo plazo.

Con el cierre de Manantial Espejo y el impulso a nuevos proyectos en el Macizo del Deseado, la provincia busca consolidar un modelo que combine la inversión privada con el fortalecimiento institucional. ■